

und außerdem auf die Belagerer selbst Feuerbrände geworfen, bis sie, an Gewalt verzweifelnd, sich entschlossen, abzuwarten, da sie wußten, daß nur für wenige Tage Lebensmittel und dabei eine große Menge zum Kampfe Untauglicher darinnen (in Castra Vetera) seien.

Tac. Hist. IV, 23.

113. (356 n. Chr. Julianus wurde in Sens von einem Alamannenheere belagert.) Er ließ die Tore fest verwahren und den schwächern Mauerteil befestigen. Tag und Nacht wurde er selbst in den Befestigungswerken und an den Zinnen gesehen. Er knirschte in übermäßigem Zorne, daß er durch die geringe Zahl seiner Mannschaft daran gehindert wurde, einen Ausfall zu machen, so gern er auch einen solchen unternommen hätte. Nach 30 Tagen zogen die Barbaren ab, traurig und indem sie sich eingestanden, wie nutzlos und töricht es gewesen sei, an eine Belagerung der Stadt zu denken.

Ammian. XVI. 4, 2.

114. (371 n. Chr. Die über Ermordung ihres Königs Gabinus empörten Quaden fielen in röm. Gebiet ein und drangen bis in die Gegend von Sirmium, in der Nähe des heutigen Mitrowitz a. d. Save, vor.) Der Präsekt Probus ließ die mit Schutt gefüllten Gräben säubern und die Mauern, die in der langen Friedenszeit größtenteils haufällig geworden waren, wieder ausbessern bis zu den Zinnen der hohen Türme hinauf. . . Auch zog er eine Kohorte Bogenschützen aus dem nächsten Standquartiere heran zur Unterstützung im Falle einer Belagerung. — Durch solche Hemmnisse wurden sie von der Belagerung der Stadt abgehalten, da sie zu wenig Geschick besaßen in den Künsten eines derartigen Kampfes.

Ammian. XXIX. 6, 11 u. 12.

115. (356 n. Chr.) Julianus vernahm, daß die Barbaren (Alamannen) die Städte Argentoratum (Straßburg), Brotomagum (Brumat), Tabernä (Rhein = Zabern), Saliso (Selz), Remetä (Speyer), Bangiones (Worms) und Mogontiacum (Mainz) in Besitz genommen hätten.

Ammian. XVI. 2, 12.

116. (358 n. Chr.) Die Iuthunger, eine den italischen Gebieten benachbarte Völkerschaft der Alamannen, . . . verwüsteten stürmisch Rhätien und wagten sich sogar gegen ihre Gewohnheit an die Belagerung von Städten.

Ammian. XVII. 6, 1.

117. (371 n. Chr.) Die Quaden empörten sich plötzlich . . ., ein in früherer Zeit außerordentlich kriegerisches und mächtiges Volk.